

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.
Fuera, trimestre.
Extranjero, id.

Peseta
3
7

TORTOSA

Miércoles 9 de Enero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 7

AÑO XXI

FALLECIMIENTO

Obispo de Barcelona

Las primeras noticias

A primera hora de la tarde de ayer empezó a circular en la capital del Principado la noticia de que había fallecido repentinamente el docto obispo de Barcelona doctor Morgadas. Las primeras personas que supieron de una manera oficial la triste nueva fueron el alcalde señor Coll y Pujol, el capitán general señor Delgado, el exministro don Manuel Durán y Bas y el gobernador civil señor Hinojosa.

El prelado se sintió indispuerto en su dormitorio poco después de las doce, habiendo sido auxiliado desde los primeros momentos por los sacerdotes que se encontraban en el palacio episcopal.

El doctor Morgadas sufría tan violento ataque al corazón, que los auxilios de la ciencia fueron impotentes para dominarlo, y a la media hora había dejado de existir.

El alcalde, señor Coll y Pujol, se trasladó desde su despacho al palacio del obispo, ordenando desde luego que todos guardias municipales permanecieran a la puerta del edificio para impedir que penetrasen en el mismo las muchas personas que acudían a enterarse de la verdad de lo ocurrido; porque la noticia cundió rápidamente por la capital y las gentes dudaban de su exactitud recordando que el prelado había conseguido notable mejoría de la indisposición sufrida en los últimos días.

A las trece y treinta salió del palacio episcopal el alcalde, profundamente emocionado y acompañado por el secretario del Ayuntamiento señor Gómez del Castillo.

A dicha hora comenzaban a acudir los individuos del cabildo catedral y los del clero parroquial, a quien había producido tan grande como penosa sorpresa la noticia del fallecimiento del prelado.

El señor Durán y Bas, que fue de los primeros en llegar al palacio episcopal, permaneció al lado del cadáver mucho tiempo.

Poco después de las catorce se colocaron en el portal de dicho palacio, listas que encabezaban con estas palabras: «El Señor se ha servido disponer elevándolo a su Santa Gloria, del

Excmo. é Ilmo. Sr. D. José Morgadas Gili insigne prelado de esta diócesis. Las listas se han cubierto de firmas, y entre éstas figuran individuos de todas las clases sociales.

El capitán general, señor Delgado Zuleta, envió a sus ayudantes para que le comunicaran informes de lo ocurrido.

Las autoridades transmitieron por telégrafo la triste noticia al Gobierno de S. M.

En todo Barcelona es muy profunda la impresión causada por tan inesperado y triste suceso.

Detalles

Parece que el Dr. Morgadas se hallaba en su habitación particular a las once de la mañana; llamó a su antiguo ayuda de cámara Miguel Sagales, y le dió un encargo, y al regresar de cumplirlo, vióse sorprendido al encontrar a S. I. sentado en una silla, sufriendo un ataque cardíaco.

Apresuróse el fiel servidor a participar lo que ocurría al vicario general y a sus familiares.

Sin pérdida de momento fueron llamados los médicos señores Durán y Ventosa y Martí y un sobrino del señor Obispo.

Los recursos de la ciencia fueron desgraciadamente inútiles.

El Dr. Morgadas falleció después de un periodo agónico bastante prolongado y de haber recibido los auxilios espirituales elevando su mirada al cielo.

Los sollozos y lágrimas de los que le rodeaban fueron muy sentidos.

NAVEGACIÓN AÉREA

AVIACIÓN

La resolución del famoso problema de la navegación aérea, ha tenido siempre divididos a sus infatigables perseguidores en dos grandes partidos: los globistas y los aviadores.

Los primeros sostienen que para viajar por el espacio, el vehículo transportador ha de ser más ligero que el aire.

Los segundos, en cambio, afirman que el aparato volador debe ser más pesado que el ambiente que le rodea.

Aquellos cifran en el globo el triunfo de sus teorías; para estos, la máquina que imite el vuelo de los pájaros alcanzará la victoria. Y unos y otros, instigados por el afán de lucro ó por el instinto de adelanto, estudian

y trabajan sin tregua ni descanso, y los errores, se corrigen, los defectos se modifican y los desencantos de ayer se tornan hoy nuevos alientos.

No consideramos oportuno exponer en este lugar las razones que inclinan nuestro ánimo en favor de la aviación. La cuestión ha sido ya harto debatida por hombres de reconocida autoridad en el campo de la ciencia, para que nos propongamos poner nuevamente sobre el tapete la discusión del problema.

Nuestro propósito al escribir estas cortas líneas, se reduce sencillamente a dar a conocer los esfuerzos de gigante realizados por uno de nuestros compatriotas en el camino de la navegación aérea, poniendo en práctica una idea que hábiles autores apuntaron antes como una mera curiosidad teórica. Nos referimos a D. Cristóbal Juandó y a su aparato volador.

Con ocasión de haber solicitado en su nombre y representación las patentes de invención, para España y otros países de su propulsor para la aviación, nos permitimos convencernos de que el Sr. Juandó no basa su obra en la fantasía.

Con un raro conocimiento del asunto y tras larguísimo estudio y observaciones acerca del vuelo de los pájaros, ha fundado la solución del problema en razones de tal naturaleza y los argumentos con que la defiende son tan racionales y se hallan dotados de tal sentido práctico, que en honor a la justicia debemos confesar que no dudamos que por la senda emprendida por el Sr. Juandó, se llegue más ó menos tarde al fin que se persigue.

El aparato volador del Sr. Juandó, consiste esencialmente en un vehículo que afecta la forma de un torpedo, dotado de alas rotativas dispuestas a ambos lados del mismo, que reciben su movimiento de dos ó más motores instalados en el fondo del casco.

En cuanto a la forma del vehículo, sólo debemos decir que es la más apropiada para el objeto a que se destina y la más recomendada por cuantos se han dedicado al estudio de la navegación aérea.

Respecto al tipo del motor adoptado, basta decir que pesa 120 kilos y tiene una potencia de 24 caballos, es decir, que sólo pesa 5 kilos por caballo.

Es, por lo tanto, uno de los motores más ligeros y de mayor poder que existen.

La parte más importante del aviador es indudablemente el aparato propulsor.

Este aparato está basado en el mo-

vimiento de las alas de los pájaros, a las cuales imita en lo posible.

Estas están formadas de plumas que se abren ó se cierran a modo de persianas durante los movimientos de ascenso ó descenso más ó menos rápidos y más ó menos inclinados que ejecuta el animal, según desee elevarse, avanzar, sostenerse, descender ó efectuar estos movimientos combinados entre sí, y si bien es verdad que la sensible movilidad de la cola y de los demás órganos de su cuerpo ayudan, y por decirlo así, redondean estos movimientos, es indudable que la resistencia que presenta el aire al empuje de sus alas, le proporciona el punto de apoyo principal para todos ellos, y por lo tanto, éstas son sus más importantes órganos de aviación.

Tomando ejemplo de ello, el propulsor inventado por el Sr. Juandó, consiste en un arbol rotativo provisto de palas que le siguen en su movimiento de rotación, y que pueden girar además sobre sus ejes, a fin de que a voluntad del conductor del vehículo y en los momentos oportunos,

que presentando al aire el conjunto de sus superficies encuentren al girar en el la máxima resistencia posible, y por lo tanto el punto de apoyo para que se eleve el vehículo, ó se habrán presentando al aire sobre sus filos para reducir al minimum aquella resistencia. De este modo al ascender las palas no se destruye el efecto útil producido por su descenso.

El mecanismo mediante el cual se efectúan estos movimientos de abre y cierre de las palas es sencillísimo, pues consiste simplemente en una excéntrica que en los momentos oportunos desvía a un juego de palancas que obligan a girar a todas las palas a un mismo tiempo sobre sus ejes y a colocarse en posición conveniente.

Como se comprenderá, de la posición de la excéntrica dependerán los momentos en que se cierran y se abran las palas y por consiguiente estará en nuestra mano hacer que éstas trabajen en uno ó en otro cuadrante de su círculo de rotación; y como quiera que de ello dependerá el sentido de la resultante de las presiones que durante su trabajo producirán las alas, de aquí que a voluntad del conductor del vehículo y con gran facilidad podrá esta elevarse, descender, adelantar ó retroceder, y verificar una infinidad de movimientos combinados, que ayudados por el timón que en forma de gran cola de pescado lleva el casco en su parte posterior, y de otros dispositivos se-

CRONICA

Funerales

Ultimas declaraciones

de Kruger

cundarios que no son del caso describir en este sitio, deberán proporcionar el medio de que el aviador se mueva en el espacio como los buques en el mar.

El modelo que está terminando actualmente el Sr. Juandó consta de dos pares de alas rotativas, uno delantero y otro posterior, movidos por dos motores del tipo indicado anteriormente, es decir de 24 caballos cada uno, de modo que en junto podrán desarrollar una potencia de 48 caballos. El aparato total pesará unos 800 kilogramos.

Tales, en síntesis el aparato del señor Juandó. Llegará con él a conseguir lo que se propone? No podemos asegurarlo, puesto que el camino que emprende conduce a lo desconocido, pero sí podemos afirmar que previstas por él las contingencias y dificultades que se pueden racionalmente concebir, está en su favor el mayor número de probabilidades de éxito.

Comprendemos sin embargo, que no han de faltarle contrariedades y contratiempos hasta obtener el fin que persigue, pero, ¿existe algo que no haya sido objeto de cien modificaciones antes de llegar al estado en que hoy se encuentra?

De todos modos, aun suponiendo que por causas que no pueden preverse a priori, el aviador del Sr. Juandó no diese el resultado que fuera de desear, nada se habría perdido con ello, pues los experimentos son los que conducen al sabio a investigar, a deducir, a combinar, y así los medios se perfeccionan, y el obrero trabaja, y el capital circula, y la humanidad avanza.

ALFREDO CRUSET. Ingeniero Industrial.

LA CONFERENCIA

DEL DUQUE DE LOS ABRUZZOS

Nos escriben de Roma, fecha 3, corriente: El profesor Data Vedoya, presidente de la Sociedad Geográfica italiana, invitó al duque de los Abruzzos para que diese una conferencia sobre su viaje al Polo Norte, en la residencia de dicha Sociedad.

El príncipe Luis ha aceptado la invitación y hacia mitad del corriente mes dará dicha conferencia. La descripción del viaje será ilustrada por más de cien proyecciones luminosas de fotografías originales tomadas por el príncipe y sus compañeros.

Además de este hablará también el comandante Cagni, que hizo la expedición al Polo en compañía del duque. La conferencia se verificará en la gran aula del Colegio Romano y durará más de dos horas y media.

Se dice asistirán la Reina Margarita, la Reina Elena y el Rey Victor Manuel.

Asistirán también altas personalidades de la ciencia de Italia y del extranjero.

Hay gran expectación para oír el relato del viaje del Stella Polare.

El gobernador de Tarragona

Telegrama de la Corte fechado ayer dice lo siguiente:

«El nuevo gobernador civil señor Vivanco sale hoy para Lérida donde permanecerá ocho ó diez días.

Después irá a tomar posesión de su cargo.»

Viático

Ayer por la noche fué viaticada la distinguida señora doña Ignacia Lluís, viuda de D. Juan Cachot, viéndose el acto muy concurrido por personas respetables de la sociedad tarragonesa.

Dios se digné conceder la salud a la paciente y celebraremos su pronto restablecimiento para la tranquilidad de su apreciable familia.

Estado atmosférico

Durante la noche pasada ha llovido ligeramente, amaneciendo con nuestras calles humedecidas, pero brillando el sol con esplendor y habiéndose templado mucho la atmósfera, pues el frío ha calzado hoy mucho oscilando el termómetro entre 5° y 10° centígrados.

Enferma

Se encuentra enferma de algún cuidado en Barcelona la señora doña Victoriana de Grau, viuda del que fue Gerente de la Compañía de canalización del Ebro don Romulo Zaragoza.

Esta paciente es persona que cuenta muchas simpatías en esta ciudad, y celebraremos que pronto pueda alcanzar un completo restablecimiento.

Mejoria

Sigue algo aliviado de su dolencia el Sr. D. Francisco Belló, Arcediano de la Santa iglesia Catedral.

Nieve

En algunos pueblos de esta comarca nevó anteayer, según nuestras noticias, habiendo alcanzado el nevazco hasta la región de las golas del Ebro, y la de la partida rural de la Cava.

Crimen

A última hora hemos sabido que en la villa de Santa Bárbara un hombre ha disparado dos tiros a una mujer, dejándola cadáver en el acto, ignorando nosotros los móviles que le han impulsado a cometer tan espantoso crimen.

Procuraremos en nuestra edición de mañana ampliar los detalles de este suceso.

Sobre la filoxera

Nos dicen de Tivisa que los agricultores de aquella comarca están alarmadísimo por los crecientes avances de la filoxera.

Ayer se celebraron en Barcelona, en el Sagrario de la iglesia de Belén euntuosos funerales en sufragio del alma del que fué nuestro querido amigo, D. Zacarias Albesa y Altadill, viéndose el acto muy concurrido en obsequio a la familia del finado que cuenta muchas simpatías en la capital de Cataluña.

Reiteramos a la familia del difunto nuestro más sentido pésame, deseando que Dios le dé la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

Dos vapores para el Ebro

El domingo ó lunes se espera en esta la llegada del vapor «Ciudad de Tortosa» y el otro construido expresamente para la Sociedad Electro-química de Flix.

Con la navegación por el Ebro de estos dos vapores, aumentarán las facilidades para viajar desde esta ciudad a algunas poblaciones ribereñas que tienen muy defectuosas vías de comunicación.

Exportación de naranja

Continúa en esta ciudad en gran escala la confección de la naranja para la exportación.

Garantías constitucionales

Por haber entrado en el período electoral para la elección de un senador, ha sido levantada la suspensión de garantías en esta provincia, mientras aquél dure.

Cultivo del algodón

Dicen de Vendrell que las pruebas de plantación de algodón han dado resultados bastante satisfactorios este año.

El propietario agricultor señor Foix se propone hacer nuevas pruebas a gran escala, sembrando entre otras, simiente obtenida de las plantas de este año y estudiar su resultado.

Armas aprehendidas

El segundo teniente de la Guardia civil D. Manuel Tejido aprehendió anteayer en las inmediaciones de Vilafranca del Panadé 43 fusiles americanos con sus correspondientes bayonetas, 98 vainas de bayoneta, 883 cartuchos Remington cargados con bala, 49 correas hombreras, 43 cinturones, 100 cartucheras, 18 portafusiles y 10 tahalles de bayoneta.

Dichas armas y pertrechos de guerra ingresaron en el Parque de artillería de Barcelona.

Con los citados fusiles ascienden a cerca de 1.3000 los aprehendidos a consecuencia de la algarada carlista y que se hallan a disposición de los jueces instructores.

Conferencia agrícola

El próximo domingo dará en la Cámara Agrícola de Castellón de la Plana, la primera de sus anunciadas conferencias el ilustrado redactor jefe del Heraldo, don Ramiro Castelló.

«Me asombra que en Londres se discutan los gastos de la guerra y el número de hombres que se han perdido y se podrán perder para dominarnos. Nosotros no contamos estas cosas. Todos y todo: tal es nuestro programa.

«Ofreceremos el siglo XX un homenaje digno de él: la victoria de un pueblo pequeño, pero lleno de justicia, sobre sus inícuos invasores.»

Los Estados «civilizados» de Europa no comprenden este lenguaje.

Para ellos Mr. Kruger les habla de la luna.

Y les parece que ven visiones.

Volateria

Calcúlense en 450.000 las cabezas de volateria consumidas en Barcelona durante las fiestas últimas de Navidad, habiendo devengado por derechos de consumos 5.414'17 pesetas. Así lo dice un importante diario de aquella capital.

Flamencos

Nos dicen de la Cava que en las golas del Ebro, durante estos días de frío, se han visto una porción de flamencos, algunos de grandes dimensiones, que, por haberse internado en puntos casi inacibles, no ha sido posible hasta ahora cazar ninguno.

Dos cazadores los esperaban en un acecho por ver si lograban matar alguna de estas zancudas admirables.

Diario del Comercio

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de Tarragona.

Noticias

—Cartas de Ciudad Rodrigo confirman las noticias de la prensa de Salamanca sobre el excesivo número de lobos que invaden aquella rica comarca, poniendo en grande peligro a los pastores.

—A 4.300 se aproxima el número, según datos que publica el ministerio de la Guerra, la cifra de la eficiencia y tropa fallecida durante las travesías de repatriación de los ejércitos de Cuba, Filipinas y Puerto Rico.

—Se ha abierto en Bilbao un concurso para premiar los mejores carteles anunciadores de las corridas de toros. Según dicen, los premios son de importancia. Lo importante sería la supresión de las corridas.

Anuncio

Con buenas proposiciones y en un punto céntrico de esta Ciudad se traspa una tienda de comestibles.

Informarán en la Administración de este diario.

LA AGENCIA de negocios que el Procurador D. José Vicente Castelló y Manuel tiene establecida en esta Ciudad, Calle de la Estación, presentará las escrituras y demás documentos que se le confien en la Oficina liquidadora del impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes y en el Registro de la Propiedad de este Partido.

Noticias de la boda DE LOS PRINCPES

El archiduque Federico y sus hijas, á quienes los telegramas de las agencias suponen ya en camino de Madrid, no saldrán de Viena hasta mediados del presente mes.

Los duques de Calabria llegarán mañana á la Corte en el sudexpreso.

Se dice que la princesa de Asturias ocupará después de su boda las habitaciones de la planta baja de Palacio.

Los mayordomos de semana regalarán á S. A. la princesa de Asturias, con ocasión de su matrimonio, un magnífico juego de te.

No hay fecha fija aún para el enlace de S. A. la princesa de Asturias con el príncipe D. Carlos de Borbón y Borbón. Se sabe solamente que será en la primera decena de febrero. Se asegura que vendrán á la boda los archiduques Raniero y se añade que se han excusado por motivos de salud S. M. la Reina doña Isabel y el Rey D. Francisco de Asis.

Los egregios novios emprenderán en seguida un viaje por el extranjero para hacer visitas de familia, siendo una de las primeras, la que hagan en Cannes á los condes de Caserta.

Los encargos de vestidos para S. A. la princesa de Asturias, hechos á modistas madrileñas, están pedidos para los últimos días del presente mes.

Amenidades

VIDA CAMPESTRE

Cuando el suave fulgor de la alborada Tíñe las nubes con su luz incierta, Alegre el campesino se despierta Y la labor prosigue comenzada.

Ya recorre afanoso la majada, Ya los frutales con amor ingerta, Ya abriendo del estanque la compuerta Fecunda la cosecha deseada.

Podá el olivo, arranca de la encina El tronco inútil que le dá consuelo Rechinando al quemarse en la cocina;

Y al tender el crepúsculo su velo, Come un pan hecho con sudor y harina, Reza, se duerme y sueña con el cielo.

ANGEL DEL PALACIO.

MALAGUEÑAS

I
Cuando voy al Cementerio tu voz me parece oír y que repite á mi oído —No te separes de mí.

II
Como al cariño te entregues tendras que llorar bastante y sellarás tu cariño con lagrimitas de sangre.

III
Yo no sé como se nombra, ni si es mala, ni si es buena ¡me basta con ver su cara para morir por ella!

IV
A tu calle van mis pasos y de allí no se pasar, ¡quiero marchar adelante y doy pasos hacia atrás!

V
Por ella dejé á mi madre y ella luego me dejó; ¡quién sabe dar ese pago no tiene perdón de Dios!

VI
Aborcaron á un inocente por que dijo la verdad, y ahora levantan estatuas al que debieron ahorcar.

NARCISO DIAZ DE ESCOVAE

Telegramas

Madrid 8

La boda de la princesa

No hay aún fecha fija para el enlace de la princesa de Asturias con el príncipe D. Carlos de Borbón. Se supone, sin embargo, que será en la primera decena de febrero y se asegura que vendrá á la boda el archiduque Raniero.

Añádese que se han excusado por motivos de salud la reina doña Isabel y el rey D. Francisco de Asis.

Los egregios novios emprenderán en su día un viaje por el extranjero para hacer visitas de familia, siendo una de las primeras que hagan á Cannes, á los condes de Caserta.

El Papa en la basílica de San Pedro

Telegráfan de Roma que ayer tarde Su Santidad el Papa, acompañado de veinte cardenales, bajó á la basílica de San Pedro con objeto asistir á la ceremonia de la adoración del Redentor. Presenciaron el acto unas 20.000 personas las cuales tributaron una ovación extraordinaria á Su Santidad.

Más de la Guerra del Transvaal

Comunican de Pretoria que 120 ginetes de la brigada del general inglés Kuox se extraviaron en el combate de Lindiey. La columna inglesa tuvo tres oficiales y 18 soldados muertos y dos oficiales y 22 soldados heridos.

La columna del general Warrington atacó al comando del general boer Delarey en Steekamp. Los boers huyeron, sufriendo 20 bajas y siendo hecho prisionero el comandante boer Duprez.

Nevada en París

En París ha nevado mucho. Se ha suspendido la circulación de los coches y tranvías.

El termómetro desciende bastante.

El entierro de un general

El entierro del general marqués de Marin se verificará el miércoles á las once, tributándosele al cadáver honores de teniente general sin mando.

Don Victor Balaguer

Los médicos desconfían de salvar á D. Victor Balaguer.

La noche última la ha pasado muy inquieta.

La debilidad tiene postradísimo al enfermo y como los ataques de disnea no cesan, es de temer de un momento á otro un funesto resultado.

La prensa

Varios periódicos publican una nota necrológica, del doctor Morgades, haciendo con tal motivo algunas consideraciones contra el catalanismo.

Para los carlistas

El Gabierou sabe que de Inglaterra ha salido un barco cargado de armas para los carlistas.

Negociaciones de paz

En Bloemfontein se ha constituido un comité llamado de la Paz, con Dewet y Steyn para tratar de una comunicación del general inglés Kitchener.

Considérase esto como el preludio de un cambio de política del gobierno inglés y de una próxima paz.

La producción catalana

La *Epoca* dice que en 1998 hubo en Cataluña exceso de producción, que vino luego la reacción complicando la carestía de las primeras materias y esto produjo el cierre de algunas fábricas.

Añade que la tarea de buscar nuevos mercados no es obra de un día, pero se observa que aumenta la exportación de productos catalanes y que el Gobierno de acuerdo con el Fomento tendrá presentes las conclusiones del Congreso hispano americano.

Añade que los mismos obreros han reconocido que la mano de obra está más cara en Cataluña que en los demás países.

Noticias

El Gobierno ha obtenido un triunfo completo en la votación del proyecto de armamento de buques, pues solo ha habido 19 votos en contra.

Ante este resultado, todos los ministros muéstranse en extremo satisfechos.

—Insistese en asegurar que mañana se cerrarán las Cortes, siendo esta creencia general entre todos los hombres políticos.

Del Extranjero

Yankées y tagalos

Telegráfan de Manila que Mac-Arthur ha deportado á 5 generales, 18 oficiales y 8 particulares tagalos.

Nueve presidente

Ha sido reelegido presidente de la Cámara de diputados de Francia Mr. Deschanel por 296 votos contra 220 que ha obtenido Mr. Brisson.

Los frios

Paris 8.
Continúan las nevadas en esta capital y en muchas regiones de Francia y de Inglaterra.

En esta capital han fallecido cuatro individuos de frio.

Monederos falsos

De Burdeos participan que han sido detenidos tres monederos falsos, dos de ellos españoles.

La falsificación está hecha con tal habilidad, que se habían logrado que aceptase algunas monedas falsas de cinco y de dos francos hasta la sucursal del Banco de Francia en aquella ciudad.

Temporada de Invierno

En el acreditado establecimiento de tejidos y novedades, de Vda. de Antonio Tort situado en la calle del Angel número. 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en cortas vestidos de Lanas brochadas, Pafios sedan, Pecheviot, Gergas brillante Lanas Rombuax, Saten, y Prunel, tanto en negro como en color, así como gran variedad en tejidos de algodón y seda novedad; todo propio para vestido de señora, adecuado tanto por su buen gusto como en sus colores á la última moda de París.

Tambien se han recibido grande surtido de Meltons, Armures, Cheviot, Gergas Bronch, Vicuñas y Estambres en negro y color propios para trajes de caballero.

Especialidad en géneros de punte interiores en algodón y lana de la antigua casa del Dr. Benguer de (Alemania.)

Gran saldo en alfombras alto pelo

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán géneros de todas clases á precios sumamente baratos.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort, 14, Angel, 14, Tortosa.

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—Favorry.—*Peninsular F. R.*—Jeannot.—Bellona.—Fleury.—Tavanes et C.^o—Luciana.—Insuperable.—*Tavanes Watch 1.^a*—Bicicleta.—*Narcisse*.—Maximum.—Criterión.—Lenzcrihc.—Urania etc.

Relojería Climent

Angel 10.—TORTOSA

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Barra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

Relojes de 24 horas

Epilepsia

Relojeria Giment

Angel 10 - TORTOSA

Epilepsia

Relojeria Giment

Angel 10 - TORTOSA

Relojes de 24 horas

ZAPATERIA

Y almacén de calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de felpo (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza a tedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.

Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanaque enciclopédico Bailly-Bailliere

á 150 pts. rústica y 2 pts. cartonné

Almanaque americano desde 0.25 á 1.00 ptas.

Dietarios desde 150 á 3 pesetas

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

Las enfermedades nerviosas

Epilepsia

Relojeria Giment

Angel 10 - TORTOSA

Noticias

Del Extranjero

Nueva presidencia

En las tinas

Del Extranjero

Nueva presidencia

En las tinas

Noticias

Del Extranjero

Nueva presidencia

En las tinas

Del Extranjero

Nueva presidencia

En las tinas

Almanaque enciclopédico Bailly-Bailliere

á 150 pts. rústica y 2 pts. cartonné

Almanaque americano desde 0.25 á 1.00 ptas.

Dietarios desde 150 á 3 pesetas

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA